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第2139回例会　　　水道事業の広域化について 4月2日（水）

管の総延長が約1,000kmに及び、その約2割が法定耐用
年数である40年を超えているため、計画的な更新が急務
となっています。また、浄水場や配水池などの主要施設
も老朽化が進んでおり更新や補修を行う必要があります。
　次に、人口減少の影響です。少子高齢化の進行に伴い、
水の使用量が減少し収益が縮小することから、施設の更
新や維持管理に必要な財源を確保することがますます難
しくなっています。
　さらに、技術職員の確保と継承の問題も深刻です。水
道事業は専門的な知識と経験が必要ですが、水道技術者
の高齢化が進んでおり、世代交代が大きな課題となって
います。安定した事業運営を維持するためには、必要な
人材を確保し、次世代の技術者を育成していくことが求
められています。

災害に備えた水道事業の強化
　また、近年頻発している地震や豪雨などの自然災害へ
の備えも重要です。能登半島地震のような大規模地震が
発生した際には、水道施設が被災し、長期間の断水が発
生する恐れがあります。南海トラフ巨大地震や牛伏寺断
層など、大規模な地震に備え、耐震性の高い水道管の採
用や施設の耐震化に取り組んでおりますが、上田市の耐
震化率は全国平均を下回っており、耐震化の加速が急務
となっています。
　このほか、災害時における応急給水拠点の整備や、企
業・団体との協定を通じた支援体制の確立にも取り組ん
でいます。しかしこうした対策を単独の自治体で進める
には限界があり、より広域的な連携が求められています。
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上田市の水道事業 100年の歩み
　旧上田市は大正8年に市制を施行し、その際、水道の
整備が最も重要な目的の一つであったと言われています。
大正12年には染屋浄水場からの給水を開始し、令和5年
には水道事業が100周年を迎えました。この間、市民生
活の基盤となる水道事業は安全で安心な水の供給を目指
して進められ、地域社会の発展に大きく寄与してまいり
ました。
　給水区域の拡大や技術革新を進め、時代の変化に対応
してきた結果、現在では約13万人の市民に水を供給す
るに至っていますが、この長い歴史の中で蓄積された資
産も、同時に老朽化という課題を抱えることとなりまし
た。多くの水道施設が更新時期を迎えており、計画的な
維持管理と併せて再整備が必要な状況であり、これから
の100年を見据え、私たちはこの課題に確実に対応して
いかなければならない重要な責務を負っています。

水道事業の現状と課題
　現在、上田市の水道事業が直面している主な課題とし
て、施設の老朽化、人口減少による給水収益の減少、技
術職員の確保と継承の難しさがあります。
　まず、施設の老朽化についてですが、上田市では水道



しており、必要な人材も何とか確保できている状況です。
しかし、だからこそ将来を見据えて、今のうちに広域化
の可能性を検討することが重要だと考えており、経営
が安定している今だからこそ、広域化のメリットとデメ
リットを冷静に見極め、最適な判断をすることが求めら
れています。

最後に
　上下水道局は、これからも市民の皆さまに、安全でお
いしい水を安定して供給するため、最善の道を追求し続
けます。100年の歴史を持つ上田市の水道事業を、次の
100年も持続可能なものにするため、広域化を含めたさ
まざまな検討を行いながら、より良い水道サービスのあ
り方を考えてまいります。

水道事業広域化の検討と市民の声
　これらの課題に対応するため、現在、上田市と長野県
企業局、長野市、千曲市、坂城町の5団体で「水道事業
の広域化（事業統合）」について検討を進めています。
広域化は、水道事業のヒト・モノ・カネの経営基盤を強
化し、将来世代に安定した水道サービスを引き継ぐため
の有効な手段の一つと捉えてえられます。
　昨年12月には市民説明会を開催し、多くの市民の方に
ご参加いただきました。その中では、「経営基盤の強化
につながる」「水道料金の安定化が期待できる」という
賛成の意見がある一方で、「地域の水道の独自性が失わ
れるのではないか」「料金が将来的に上がるのではない
か」といった懸念の声も寄せられました。
　現時点では、上田市の水道事業は財政的に比較的安定
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●司　　会 栁澤　誠君
●斉　　唱　「君が代」「あしたはもっと」
●ゲ ス ト 宮島裕一様（上田市上下水道局 局長）
　　　　　　関　守正様（上下水道基盤強化対策室 室長補佐）
　　　　　　緑川文明様（上田市上下水道局経営管理課 課長）
●４月慶祝　【周年祝い】
　　　　　　北村  豊君 37年　母袋創一君 33年
　　　　　　塩之入永子　 18年　倉島　博君 14年
　　　　　　山本　修君 6年　玉井権太郎君 6年
　　　　　　中嶋大介君 3年　石井公彦君 2年
　　　　　　平林知晃君 1年
　　　　　　【結婚記念日祝い】
　　　　　　倉島　博君・照美　 4／5
　　　　　　滝澤修一君・十久子　 4／15
　　　　　　栁澤　誠君・友子　 4／15
　　　　　　小林正人君・良子　 4／16
　　　　　　母袋創一君・智子　 4／21
　　　　　　水出博史君・久美子　 4／22
　　　　　　村上　泰君・香屋子　 4／28
　　　　　　田守正彦君・るり　 4／29
　　　　　　【誕生日祝い】
　　　　　　飯島裕也君 4／2　北村　豊君 4／20
　　　　　　玉井権太郎君 4／23

●ラッキー賞　小林正人君（季節のアレンジ花）
●友 愛 賞 上條和宏君（山本君よりお菓子）
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　　　　　　竹内　強君（工藤君より塩尻のお土産のお菓子）
工藤「宮下博道君とRLIに参加。パートⅢまで無事終了しました。」

（友愛賞のつづき）

■会長挨拶　　　　　　　　　　　　　渡辺 敏成 会長
　早いもので、4月になりました。先週
末は夏に近い暑さから一変して雪の朝と
なり、こんな現象はハワイ島の沿岸から
キラウエア火山に上らない限り体験でき
ません。
　日本では4月はあたらしい年度の始ま

りで、特に入学や入社といった行事が行われます。特に
入試の結果はその後の人生に大きな影響を与えます。昨
日、入試が終わった受験生が受診され、浪人が決まって
しまいストレスでニキビが急速に悪化したと受診されま
した。今では、合格発表はネット上で個人の番号しか見
られないようで、電報も無ければ掲示板も無いようです。
昔は合格が「桜咲く」不合格は「信濃路は雪深し」とい
う電報が送られてきましたが、春なのか冬なのか季節感
がめちゃくちゃでしたが、先日の気候を見れば納得かも
しれません。
　その後必須なのは引っ越しです。どうしても3月末に
集中する引っ越しですが、近年の人手不足に伴い3月後
半と3月上旬あるいは4月になってからでは料金が数倍違
うようです。料金を比較するサイトもあるのですが、格
安のところは手配の人数が少なかったり、施設への養生
が不十分だったりするようです。私の子供も、以前の



引っ越しの際は家具運搬の時に壁に傷をつけられたり、
今回は夕方搬出、翌日搬入のため空の部屋で寝袋で寝た
そうです。
　また、薬メーカーでは12月末に転勤辞令が出るのが習
わしで、正月に家族で引っ越しをする話を聞いて気の毒
になります。入学などはばらけるのは難しいとは思いま
すが、転勤や入社などはもっとランダムでもよいのでは
ないでしょうか？マンパワー不足を安易に外国人に依存
するのでなく、知恵を働かせて対策を施すことで乗り切
れる問題はたくさんあると思われます。
　さて、この4月から退会されてしまった会社の後任の
方が随時入会していただけるようです。かれらもまた、
多大なる引っ越しの苦労を乗り越えて上田に赴き、当ク
ラブに入会してくれます。若干停滞気味に感じる上田市
そのものや山寺年度が間近な当クラブに、新しい風を吹
き込んでもらうよう彼らの苦労をねぎらい打ち解けられ
るよう皆さんの協力をお願いいたします。
■新入会員入会式

上條　和宏（かみじょう　かずひろ）君
職業分類　電力供給
勤 務 先　中部電力パワーグリッド㈱
　　　　　上田支社　支社長
推 薦 者　渡辺敏成君、母袋卓郎君
趣　　味　映画鑑賞、ウォーキング

■幹事報告　　　　　　　　　　　　　 工藤　恒 幹事
・第2660地区ガバナーより、大阪万博
　での食のシンポジウムのご案内が届く。
・日本事務局財団室より「ポール・ハリ
　ス・ソサエティ勉強会」のご案内が届く。　　
・米山奨学会より世話クラブの覚書提出
　依頼が届く。

・米山梅吉記念館より館報春号と賛助依頼が届く。
・防衛協会より、ふれあいコンサートの後援依頼が届く。
・こどもまつり実行委員会より、後援依頼が届く。
・上田西RCより5クラブ親睦ゴルフコンペのご案内が
　届く。　　5月18日（日）　立科ゴルフ倶楽部

■出席報告

飯島（裕）、飯島（洋）、上原、小田中、上條、工藤、久保、
倉島、後藤、小林、塩之入、関、滝澤、竹内、橋詰（洋）、
舟見、松山、蓑輪、母袋（創）、母袋（卓）、栁澤亨、
栁澤誠、山寺、山本、渡辺
※渡辺敏成君／新聞で拝見している水道の問題を詳しく

お聞きしたいです。
※松山賢太朗君／上田市上下水道局の皆様！上田東RC

の厳しい質問に対応お願いします。
※蓑輪佳明君／安心な水道の安定供給をお願いします。
※上原　達君／上條さん、ご入会おめでとうございます。
※竹内　強君／上條さんの初参加を祝う！
※上條和宏君／本日より入会をさせていただきます。よ

ろしくお願いします。
※母袋卓郎君／妻の誕生日は毎年April Foolです。信じ

てください。本当です！ 
※栁澤　誠君／花粉症でお聞き苦しい司会ですみません。

本日の金額／46,000円　　累計／1,026,010円
■親睦コンペ開催（今年度第４回）　　　　　　　（3月23日・日）
　春の陽ざしを浴びながら群馬県富岡市の倶楽部我山で
開催。12名が参加しました。結果は、優勝：田島理恵さ
ん、準優勝：渡辺会長、第3位：水出博史君でした。

ニ コ ニ コ B O X （敬称略）

本　日
前々回

正会員数 ベース 欠席 メイク 出席率
51 45 17 ― 62.22％
53 49 29 22 85.72％

●高岡西訪問番外編。有志で富山市内観光（3月13日）
　友好クラブの高岡西RCの皆様との親睦を深めた後、
7名で富山に宿泊。翌日市内観光を楽しみました。

　倉島会員お勧めの駅前ホテル
に宿泊。路面電車に乗り、創業
360年の飴屋さんへ。
　その後、一番の目的の富山市
立図書館へ。隈研吾さん設計の
ガラスと木の建物は解放感いっ
ぱい。副館長の斉藤さんに全館
をご案内いただきました。手配
してくれた倉島会員に感謝！



［次週のプログラム］ 4月23日（水）PETS／地区研修・協議会報告

第2140回例会　　　　　　親睦夜間例会 4月9日（水）No.32
寒暖差の激しい日々が続きましたが、ようやく桜も見頃となり春爛漫の季節です。親睦夜間例会が「焼肉たまや」で開催
されました。貸し切りの店内には、美味しいお肉の焼ける匂いと弾む会話でいっぱい。楽しいひと時となりました。

■出席報告

飯島（裕）、飯島（洋）、小田中、久保、倉島、後藤、塩之入、
関、竹花、中嶋、松山、丸山、水出、宮澤、村上、山寺、
山本、渡辺
※渡辺敏成君／桜が七分咲き、花筏にはなっていません。
※松山賢太朗君／上田城の桜が見頃です。今日は肉を食

べて元気出しましょう。
本日の金額／20,000円　　累計／1,046,010円

ニ コ ニ コ B O X （敬称略）

本　日
前々回

正会員数 ベース 欠席 メイク 出席率
51 44 12 ― 72.73％
53 47 18 11 85.11％

●浜野君、遠藤君、北野君そして趙君の送別会開催。
　春は出会いと別れの季節。当クラブでも3名が転勤の
ため退会され、3月21日（金）、送別会が開かれました。
　ご挨拶のあと一人一人思い出を語りました。浜野君
は松本へ、遠藤君は岡崎に戻り、北野君は大阪へ。新
任地での益々のご活躍をお祈りいたします。尚、遠藤君
は豊田RCに、浜野君は諏訪RCに入会予定とのことです。
　米山奨学生の趙天澍君も2年間の奨学期間が終わり、
千葉大学大学院に進学することになり、3月26日(水)、

母袋創一カウンセラーのお声かけで食事会を開催。
　すでに東京に引っ越し済みの趙君は、その日のうち
に元気に東京へ向かいました。どうぞ、元気で！


